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四万十町の暮らしに関するアンケート結果報告書

四　万　十　町
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調査概要

回収数：767票

有効回答数：680票

欠損票 87票

有効回答率：88.7%
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Q.あなたの性別を教えてください。(単一回答、サンプル数（N）=680)

属性

2

男性

44.4%

女性

53.8%

回答しない

0.7%

未回答

1.0%



Copyright © 2021 Jun SUTO All Rights Reserved.

Q.あなたの性別を教えてください。(単一回答、サンプル数（N）=680)

属性

3
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Q.あなたの年齢を教えてください。(単一回答、サンプル数（N）=680)

属性

4

１．18歳～19歳

1.6%

２．20歳～29歳

4.9%

３．30歳～39歳

6.5%

４．40歳～49歳

12.4%

５．50歳～59歳

15.0%

６．60歳～69歳

19.7%

７．70歳～79歳

25.1%

８．80歳以上

14.7%

未回答

0.1%
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Q.あなたの年齢を教えてください。(単一回答、 サンプル数（N）=680)

属性

5



Copyright © 2021 Jun SUTO All Rights Reserved.

問.1 あなたが感じる四万十町の好きなところ、いいところをお選びください。(複数回答、サンプル数（N）=680)

6

79.1 

40.0 

55.3 

39.6 

7.8 

4.3 

6.3 

17.4 

12.4 

2.4 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１．自然環境

２．食材の豊富さ

３．食べ物の美味しさ

４．人の温かさ

５．伝統や文化

６．イベントの豊富さ

７．知名度の高さ

８．生活環境

その他

無回答
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問.1 あなたが感じる四万十町の好きなところ、いいところをお選びください。(複数回答、サンプル数（N）=680)

7
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問.1 あなたが感じる四万十町の好きなところ、いいところをお選びください。(自由回答)

8

 多様な宿泊施設に力を入れないと。

 ①自給自足が可能な立地、環境、晴耕雨読、狩猟によるジビエ料理が堪能②海でのレジャーが満喫できる。フィッシング磯、波止、

サーフィン、アクアラング③四万十川でのアユ釣り、カヌー、遊び
 お米、仁井田米のブランド、生姜の生産

 お米が特においしいし、食材が豊富だと思う。

 きれいな山、川、海、松葉川温泉の湯

 ショーガ、米豚、四万十川、松葉川温泉

 ふるさと納税

 ホビー館

 井細川の自然吸水のきれいな事。

 海、山、川があるところ。

 海の幸、山の幸、食と食べ物の美味しさは、高知の味として誇れる事だと思います。

 海洋堂、ホビー館、カッパ堂

 観光客に沈下橋のあるところをよく聞かれるが、マップがあると良いと思います。

 岩本寺、五社、松葉川温泉、四万十川

 魚ノ川のちしゃの木、桜の花の咲く頃

 興津の海

 興津小室の浜、松葉川温泉

 興津峠から見る景色

 限界集落の現場を残しておく。

 鯉織の大渡し
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問.1 あなたが感じる四万十町の好きなところ、いいところをお選びください。(自由回答)

9

 好きな所ではなく町と山間部との差が多い。たとえば携帯電話など山間部の方が困っている。平等にしてほしい。町内との差別化をなくして
ほしい。高齢者（後期）などのお弁当など山間部ではたのめないのか？税金だけ平等！

 高南台地独特の山の姿（四国の山は大体山脈から産まれている。）海に向かってやまなみを連ねているけど、窪川台地は台地から山が発生し

ている。だから山の姿がどこよりも美しい。

 最後の清流四万十川、広葉樹の多き森

 山、川それぞれ美しいところです。

 山と川、四万十川、かつお

 四万十川

 四万十川 桜街道

 四万十川 小室の浜

 四万十川、10年住んで四万十川ブランドが実は清流をうたっているだけだと実感。最後の清流として未来に残したければ支流の堰堤の撤去、
農薬や除草剤の規制、排水に含まれるシャンプー、食器洗剤などの規制を町独自に取り組むべき。

 四万十川、松葉川温泉、小室の浜

 四万十川、農畜産物

 四万十川の美しさ

 四万十川や山はよく知られていますが、海の綺麗さやキャンプに目を向けてほしいと思います。

 四万十川四季の花木

 四万十川水流・沈下橋・髙原の霧

 四万十町ドライブコースマップ

 四万十町にはいいところがたくさんある。

 四万十町の自然環境、自慢できる観光客に知ってほしい。
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問.1 あなたが感じる四万十町の好きなところ、いいところをお選びください。(自由回答)

10

 四万十川を気持ちよく泳げる川にしたい。

 四万十町源流大橋からのながめ上流も下流も好き。

 四万十町内の景観、人の生業を含めた文化、暮らし

 支流の透明度、岩

 自然が豊かな環境は未来にも残していって欲しい。

 自然をたくさん残してほしい、残していきたい。

 自然環境

 自然環境が良すぎてイノシシ、ハクビ、サル、タヌキ等害獣が多すぎる。なんとかしてもらいたい。

 自然環境もどんどん中途半端になっているのでこの事はさみしいところである。

 自然豊かで穏やかに暮らせるところ。

 自然豊かなこの町をずっと残していけたらと思います。何もないところが私は好きです。

 手付かずの自然が少し奥に入ると残っている。春先の水の音や、神馬の優しさ、谷口のねこやなぎなどたくさんあると思う。河原で塩サバ
を食べるツアーなど。

 住民の個々のコミュニケーション。情報すきなところ。

 十和地区の地吉の大杉、神楽

 小室の浜、興津川からの景観（現在は木が茂り足摺岬、室戸岬が見えない。)

 松葉川温泉、夏場の下津井ダムでの蛍がり（船での遊覧）

 食べ物が美味しい。

 食べ物の美味しい作り方、子どもたちに残せるよう未来に残してほしい。

 神社、四万十川、四万十緑林公園、家地川ダム、桜公園

 人の温かさややさしさ。
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問.1 あなたが感じる四万十町の好きなところ、いいところをお選びください。(自由回答)

11

 仁井田米、四万十川の水の色、四万十人の素朴さ、人柄、空気、人付き合いがどちらかと言えばうすくなってゆく感じがしないでもない。

 水が綺麗です。

 星空がきれいなところ。(県外から遊びに来た友人が感動していた)

 清流のすばらしさを広く伝えたいです。

 清流四万十川

 静かなところ。

 昔から続いているよさこい、金太郎夜市等、子供～大人まで一緒に楽しめる行事は続けてほしい。

 昔の五社のお祭りは今でも夢に見ますが、今は淋しいです。台地のお祭りも淋しいのはコロナだけの原因ではないと思いますが。

 川海山が近くにある。

 素材はあるが売り込みがうまくないのでは？宿泊が少ないので誘客が弱いと思います。

 他県からたくさんのお客さんが来てくれるような魅力的なイベントの開催をしてほしい。五在所山を開拓し、展望台を作ってほしい。キャ
ンプができるようにしてほしい。サッカー場を作ってください。

 体験型(例)高知市で子育てしている方の情報。子供に芋掘りの体験をさせたいため有料の芋掘りに行っているとのこと。体験や地域食が食

べられる日帰りの企画はどうか、農家の収入や生きがい。集落の活性化や人との交流などメリットはあるのでは。

 大きな鮎が取れる四万十川。今年は県外からの漁師さんが多く見られた。

 地域の人が外から来る人をとても好意的に受け入れてくれる人が多い。

 都会から来る客には四万十川や緑の木々は感動します。

 特になし

 白鷺や川鵜など鳥も豊かにいますし、野菜果物なども豊富で本当に良い街だと思います。

 面積は、広いけれども、若者が少ないせいで、昔より観光業が目立つ街に私は思えます。携帯ショップがないし、ドラッグストア多いです
ね。



Copyright © 2021 Jun SUTO All Rights Reserved.

問.2 あなたの四万十町の印象に近いものをお選びください。（単一回答、 サンプル数（N）=680)

12

11.6 

52.2 

47.9 

24.7 

3.5 

8.2 

10.4 

5.4 

5.0 

4.3 

25.4 

19.0 

12.6 

25.9 

31.6 

30.9 

7.5 

15.9 

20.7 

15.6 

11.6 

11.0 

22.5 

26.3 

29.4 

16.6 

14.9 

31.5 

22.6 

42.5 

48.5 

40.6 

42.9 

51.2 

33.7 

37.9 

25.4 

1.8 

2.2 

6.0 

35.1 

20.3 

12.2 

25.7 

25.3 

23.1 

11.5 

12.1 

15.4 

0.7 

0.6 

1.6 

27.5 

8.1 

3.5 

7.8 

11.5 

6.3 

3.5 

1.6 

5.4 

2.8 

2.8 

5.3 

3.7 

5.0 

4.6 

4.9 

3.7 

4.1 

3.4 

3.1 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

（1）住み心地・暮らしやすさ

（2）人口の増減

（3）住民の年齢層

（4）産業や経済活動の活発さ

（5）自然環境の豊かさ

（6）環境問題

（7）伝統や文化、知恵の継承

（8）住民同士の信頼関係や絆

（9）住民の四万十町への愛着

（10）四万十町の評判

（11）お年寄りの生活状況

（12）子どもたちの生活状況

1（不安や問題を感じる） 2 3（どちらともいえない） 4 5（満足している） 未回答
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問.2 あなたの四万十町の印象に近いものをお選びください。（単一回答、サンプル数（N）=680 )

13
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問.3 ご近所に以下のようなお付き合いをされる方がどれくらいいますか。(単一回答、サンプル数（N）=680)

14

14.6 

8.7 

2.8 

54.3 

38.7 

25.6 

22.5 

31.0 

26.8 

4.3 

17.8 

41.3 

4.4 

3.8 

3.5 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

(1)相談事や日用品の貸し借り等、生活面で協力し合う人

(2)日常的に立ち話をする程度の付き合いの人

(3)挨拶をする程度の最小限の付き合いの人

１．１人もいない ２．概ね４人以下 ３．概ね５～９人 ４．概ね10人以上 未回答
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問.3 ご近所に以下のようなお付き合いをされる方がどれくらいいますか。（単一回答、サンプル数（N）=680)

15
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問.4 学校・職場以外で、友人・知人とどの程度付き合っていますか。(単一回答、サンプル数（N）=680)

16

１．日常的にある（毎日

～週に数回）

22.9%

２．わりと頻繁にある

（週に１回～月に数回）

33.2%

３．ときどきある（月に

１回～年に数回）

26.5%

４．めったにない（年に

１回～数年に１回）

11.8%

５．付き合いはない

2.8%
未回答

2.8%
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問.4 学校・職場以外で、友人・知人とどの程度付き合っていますか。(単一回答、サンプル数(N)=680)

17
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問.5 親戚・親類とは、どの程度付き合いをされていますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)

18

１．日常

的にある

（毎日～

週に数

回）

15.4%

２．わりと頻繁にある

（週に１回～月に数回）

27.5%
３．ときどきある（月に

１回～年に数回）

39.4%

４．めったにない（年に

１回～数年に１回）

14.0%

５．付き合いはない

1.2%

未回答

2.5%
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問.5 親戚・親類とは、どの程度付き合いをされていますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)

19
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問.6 あなたは現在、四万十町で以下のような活動をされていますか。(単一回答、サンプル数(N)=680)

20

21.0 

14.0 

10.1 

8.1 

42.1 

32.1 

24.0 

29.3 

32.6 

50.6 

61.2 

59.9 

4.3 

3.4 

4.7 

2.8 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

（1）お祭りなどの地域の行事への参加

（2）地縁的な活動（自治会、婦人会、敬老会、青年団、子ども会等）

（3）スポーツ・趣味・娯楽活動

（4）ボランティア・NPO・住民活動（まちづくり、福祉、青少年教育、スポーツ指

導、環境保全、防犯・防災、国際協力 など）

１．積極的に参加している ２．時々参加している ３．参加していない 未回答
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問.6 あなたは現在、四万十町で以下のような活動をされていますか。(単一回答、サンプル数(N)=680)

21
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問.7 現在のあなたの暮らしの満足度はいかがですか。(単一回答、サンプル数(N)=680)

22

１．かなり満足

9.9%

２．やや満足

58.8%

３．やや不満

22.5%

４．かなり不満

6.0%

未回答

2.8%
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問.7 現在のあなたの暮らしの満足度はいかがですか。(単一回答、サンプル数(N)=680)

23
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問.8 あなたは、普段の暮らしにおいて、不安や困りごとがありますか。（単一回答、サンプル数(N)=680)

24

16.9 

2.2 

3.8 

3.8 

1.5 

1.8 

2.9 

2.8 

3.1 

4.3 

15.9 

3.4 

4.3 

2.6 

2.9 

1.8 

11.5 

20.4 

10.6 

4.4 

2.2 

49.3 

3.4 

20.1 

15.1 

6.6 

5.3 

8.8 

12.9 

20.4 

16.5 

34.0 

10.9 

18.7 

13.1 

13.7 

10.4 

35.0 

44.0 

41.6 

16.6 

8.4 

26.2 

21.5 

39.4 

37.5 

38.1 

30.9 

31.0 

34.3 

44.6 

44.4 

31.6 

30.1 

38.4 

49.3 

47.5 

46.0 

35.1 

24.0 

32.4 

32.6 

30.3 

6.5 

71.0 

35.1 

41.5 

51.8 

60.1 

54.7 

46.3 

27.9 

31.8 

15.9 

50.1 

34.7 

32.6 

32.4 

38.7 

14.7 

9.4 

11.8 

41.8 

52.8 

1.2 

1.9 

1.5 

2.1 

2.1 

1.9 

2.5 

3.7 

4.0 

3.1 

2.6 

5.4 

4.0 

2.4 

3.5 

3.1 

3.7 

2.2 

3.7 

4.6 

6.3 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

（1）自分の健康に不安がある

（2）入浴、洗髪などの体の手入れに困っている

（3）食事づくりやバランスのとれた食生活に不安がある

（4）掃除や片付けなどの住まいの手入れに困っている

（5）洗濯やアイロンなどの手入れに困っている

（6）ゴミ捨てに困っている

（7）買い物に困っている

（8）生活上の孤立に不安がある

（9）自分の学びや成長の機会に不安がある

（10）自分の趣味やりたいことを楽しむことに不安がある

（11）年収・家計などの経済状態に不安がある

（12）職探し・就職・失業などの職に困っている

（13）仕事や勉強に不安がある

（14）人付き合いや人間関係に困っている

（15）住環境・生活環境に困っている

（16）近隣の治安・非行や犯罪に不安がある

（17）自分の将来・人生設計 に不安がある

（18）老後の自分の生活・世話に不安がある

（19）家族の健康に不安がある

（20）家族（高齢者）の世話や介護に困っている

（21）子どもの子育てや教育に困っている

ある 少しある あまりない 全くない 未回答
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問.8 あなたは、普段の暮らしにおいて、不安や困りごとがありますか。（単一回答、サンプル数(N)=680)

25
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問.9 あなたの身の回りに、以下のような人がいますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)

26

82.9 

78.1 

82.9 

15.7 

19.9 

15.6 

1.3 

2.1 

1.5 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

（1）日常生活の問題や心配ごとを相談できる人

（2）ちょっとした用事やお使いを援助してくれる人

（3）一緒にいてほっとできる人

１．いる ２．いない 未回答
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問.9 あなたの身の回りに、以下のような人がいますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680 )

27
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問.10 あなたは、普段ご自身の健康についてどう感じていますか。 (単一回答、 サンプル数(N)=680)

28

１．おおいに健康である

3.4%

２．健康である

18.2%

３．まあまあ健康である

54.0%

４．あまり健康

ではない

16.9%

５．健康ではない

5.6%

未回答

1.9%
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問.10 あなたは、普段ご自身の健康についてどう感じていますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)

29
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問.11 以下の項目の中から、あなたの健康に悪い影響を与えていると考えられるもの全てお選びください。(複数回答、サンプル数(N)=680)

30

18.8 

20.6 

0.9 

58.7 

37.4 

28.5 

17.5 

15.0 

1.5 

9.7 

18.7 

4.7 

13.2 

2.5 

2.8 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１．栄養バランスなどの食生活の悪化

２．花粉症、アトピーなどのアレルギー

３．食中毒などの食品汚染

４．加齢による身体機能の衰え

５．運動不足や外出の機会の減少

６．不安や心配事による精神的ストレス

７．生活習慣や生活リズムの乱れ

８．自然災害

９．家庭内の衛生状態の悪化

10．交通事故や火災などの不慮の事故

11．インフルエンザなどの感染症

12．水や空気などの環境悪化

13．特に思い当たらない

その他

無回答
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問.11 以下の項目の中から、あなたの健康に悪い影響を与えていると考えられるもの全てお選びください。(複数回答、サンプル数(N)=680)

31
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問.11 以下の項目の中から、あなたの健康に悪い影響を与えていると考えられるもの全てお選びください。(自由回答)

32

 8月腰椎分離すべり症術後

 コロナ自粛

 コロナ等の感染症

 だんなの友人関係男友達

 過去の自営過剰労働

 過去の暴飲暴食

 介護の不安

 喫煙、飲酒

 左は全盲右目は0.4治療中

 仕事によるストレス職場環境ストレス

 自粛生活

 障害があるので不安です

 新型コロナウイルス

 肺気腫をわずらっている

 犯罪行為される

 不眠症 
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問.12 あなたは、毎日朝食を食べていますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)

33

１．はい

89.0%

２．いいえ

9.6%

未回答

1.5%
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問.12 あなたは、毎日朝食を食べていますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)

34
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問.13 あなたは、日常生活で歩行又は同等の身体活動を１日１時間以上していますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)

35

１．はい

59.7%

２．いいえ

38.7%

未回答

1.6%
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問.13 あなたは、日常生活で歩行又は同等の身体活動を１日１時間以上していますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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問.14 あなたは、市町村や職場・医療機関での健康診断や人間ドックを定期的に受けていますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)

37

１．いずれかの健診を

受けている

72.6%

２．受けていない

25.0%

未回答

2.4%
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問.14 あなたは、市町村や職場・医療機関での健康診断や人間ドックを定期的に受けていますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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14.6 

1.0 

0.1 

7.4 

0.4 

0.1 

48.4 

6.9 

1.9 

33.8 

5.3 

1.0 

23.1 

24.7 

10.0 

35.0 

22.1 

12.4 

4.3 

32.1 

23.5 

11.6 

34.3 

26.5 

6.2 

13.2 

37.8 

7.5 

15.7 

33.8 

3.5 

22.1 

26.6 

4.7 

22.2 

26.2 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

食 品：（1）四万十町内の店で買う

食 品：（2）四万十町外の店で買う

食 品：（3）通販やネットで買う

日用品：（4）四万十町内の店で買う

日用品：（5）四万十町外の店で買う

日用品：（6）通販やインターネットで買う

ほぼ毎日 週に2-4回 月に2-4回 月に1回以下 自分で買わない 未回答

問.15 ここ１年間の「食品」や「生活用品」の買い方について教えてください。 (単一回答、サンプル数(N)=680)

39
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問.15 ここ１年間の「食品」や「生活用品」の買い方について教えてください。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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問.16 普段、役場からのお知らせはどこで目にしますか。(複数回答、サンプル数(N)=680)

41

72.6 

75.0 

48.8 

8.1 

5.6 

2.1 

2.6 

47.2 

3.1 

1.5 

0.7 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１．四万十町通信（広報誌）

２．回覧板

３．四万十ケーブルテレビ

４．町のホームページ

５．町のアプリ

６．町のフェイスブック

７．町のインスタグラム

８．役場からの通知文書（郵送）

９．全く目にしない

その他

無回答
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問.16 普段、役場からのお知らせはどこで目にしますか。(複数回答、サンプル数(N)=680)

42
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問.16 普段、役場からのお知らせはどこで目にしますか。(自由回答)

43

 LINE

 運動仲間

 口コミ

 子どもの学校からくる

 親

 町のLINE

 保育所、学校のお便り

 放送

 役場の職員から

 友人からもらう 四万十町通信 
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問.17 役場から、どんな方法でお知らせが届くと便利ですか。(複数回答、サンプル数(N)=680)

44

57.4 

62.2 

40.1 

8.8 

8.7 

2.8 

4.1 

48.5 

1.5 

2.6 

1.6 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１．四万十町通信（広報誌）

２．回覧板

３．四万十ケーブルテレビ

４．町のホームページ

５．町のアプリ

６．町のフェイスブック

７．町のインスタグラム

８．役場からの通知文書（郵送）

９．全く目にしない

その他

無回答
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問.17 役場から、どんな方法でお知らせが届くと便利ですか。 (複数回答、サンプル数(N)=680)

45
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問.17 役場から、どんな方法でお知らせが届くと便利ですか。(自由回答)

46

 LINE

 You Tube

 いらない

 スマホに情報

 チラシの全戸配布

 ライン

 ライン タイムライン

 音声放送

 回覧文書を同時にホームページに乗せる

 公式のラインがあると見やすいかも

 自分に必要な情報は直接郵送で判断したい

 台風の避難情報を早目にほしい

 町のLINE

 放送
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問.18 普段、SNSを利用する（見る）ことはありますか。(複数回答、サンプル数(N)=680)

47

45.9 

11.0 

12.6 

15.6 

3.8 

48.8 

1.8 

3.7 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１．ライン

２．ツイッター

３．フェイスブック

４．インスタグラム

５．ティックトック

６．利用しない（見ない）

その他

無回答
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問.18 普段、SNSを利用する（見る）ことはありますか。(複数回答、サンプル数(N)=680)

48
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問.18 普段、SNSを利用する（見る）ことはありますか。(自由回答)

49

zoom

インターネットやってない

ユーチューブ

見る事が出来ない

利用していない
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問.19 四万十町のホームページで特に情報が分かりづらいものはありますか。(複数回答、サンプル数(N)=680)

50

3.1 

5.7 

7.9 

9.6 

7.6 

4.4 

2.1 

2.2 

32.4 

36.3 

3.5 

9.0 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１．トップページ（写真画面）

２．イベント情報

３．生活に関する情報

４．各種申請や制度に関する情報

５．役場の担当窓口や業務に関する情報

６．防災に関する情報

７．子育てに関する情報

８．教育に関する情報

９．ほとんど見たことがない

１０．特になし

その他

無回答
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問.19 四万十町のホームページで特に情報が分かりづらいものはありますか。(複数回答、サンプル数(N)=680)

51
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問.19 四万十町のホームページで特に情報が分かりづらいものはありますか。(自由回答)

パソコン、スマホナシ、ガラケイ使用

パソコン無し ホームページを見ることはない

ふるさと納税2017へ〇〇（判断不能）活用掲載なし事業の紹介なし

ホームページ見るスベが無い

文字のサイズが小さい、カラーの配色により字が見ぬくい

見たことがない

見たことが一度もない

見ないのでわかりません

見る事が出来ない

住居

新しいことは全然わからない

図書館

全く見たこと無い

特にない

必要な物、時は娘にたのむ

文字ばかりで読む気なくなる

欲しい情報に行きにくい

52
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問.20 四万十町通信（広報紙）で情報が分かりづらいものはありますか。(複数回答、サンプル数(N)=680)

53

3.2 

7.2 

10.1 

6.5 

3.1 

4.1 

10.7 

63.7 

1.2 

6.2 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１．イベント情報

２．生活に関する情報

３．各種申請や制度に関する情報

４．町内のできごと

５．健康に関する情報

６．防災に関する情報

７．ほとんど見たことがない

８．特になし

その他

無回答
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問.20 四万十町通信（広報紙）で情報が分かりづらいものはありますか。(複数回答、サンプル数(N)=680)

54
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問.20 四万十町通信（広報紙）で情報が分かりづらいものはありますか。(自由回答)

55

 ゴミ出しの内容

 はじめの数ページの特集はかなり個人を取り上げていて公共の広報紙としては目的が不明。編集

者の好み？

 広報誌

 最近ちょっとよみづらい。

 手話や言語など若い世代の教養となるものが少なく、身につけたいと思っても結局高知市内など

にいくことになってしまう。そういった情報がもっとあれば良いと思う。

 前半分が雑誌のような感じで後半の町の情報もメリハリがなく、とても見づらくなった。(去年く

らいから？)高齢者が多いこの町にはあまりそぐわない感じがする。

 町並みの維持管理、防災への取り組み
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問.21 町の情報で、探しづらい、読みづらい、情報がない、情報が届くのが遅いなど、困っていることをお書きください。(自由回答)

56

 簡素な広報誌でいいのではないか。

 HP更新されていない、最新情報か不明な情報がある。

 HPはお年寄りの方は分かりづらいかもですね・・・。

 あまりないが行政文書の回覧が遅い時がたまにある。時期が過ぎて回って来る時がある。

 イベントなどのチラシで回覧で回ってきたときにはすでに終了していることが度々ある。

 イベントを検索したが町のホームページでは、更新されておらず最新の情報がなかった。

 イベント等を前もってもっと知れればいいのでは。

 ケーブルテレビの文字放送とかもっと改善して有効活用できるのかなと。

 ゴミ出しの内容をもう少し詳しく教えていただきたいです。（引っ越して来て数年なので分からないことがあるのですがどこで調べても不

明な部分があり分からないままです）

 なぜよこもじで表紙を書くのか。四万十町通信でいいのでは？

 ネット時代になり、読む、書く、調べるなどの楽しみが無くなったと思う。読書、絵本が好きで、テレビやネットより多いです。子供も大

好きで今は対面の会話がなくなり仕事だけになって淋しいですよね。

 ホームページで古い情報がいつまでも載っている。図書館のイベント情報が更新されない等

 まだよくわからずです。

 よくわからない。人伝により聞くくらい。

 何かあったけれど思い出せない、そんな時は声を届けるシステムがあればいいと思う。

 何事にも年を加ねていくとちょっとした一声をかけてもらう事が仕事にも力が出ます。

 回覧が来たときに申請期限等が過ぎたものがたまにある。

 回覧板が回ってきても、日時が過ぎたのが時々あるので役場から部落の方へ回すときにはなるべく早く回してほしい。

 回覧板ではイベント等は終わっていることがあるので早めに出してほしい。

 回覧板で行事が終っているのに届く時があります。 
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問.21 町の情報で、探しづらい、読みづらい、情報がない、情報が届くのが遅いなど、困っていることをお書きください。(自由回答)

57

 各年代で欲しい情報が異なってくるのである程度入口をわかりやすくしてほしい。

 確かに回覧板が届いたときにはイベント他、日時の過ぎた物がありました。できればもう少し早ければと思います。

 近所の高齢者と話すとき、例えば介護のことの説明がきちんと理解されていないのでびっくりします。理解力の低下に注意してください。

説明に工夫をお願いします。

 検索並び替え等を強化し、探しやすくしていただきたい（HP）（例）組織で探す→企画課を選択→何十行か表示される（並び替え不可？）

 見る機会があまりない。

 見る事がないので困らない。

 現状で良いと思っている。

 広報以外のチラシが多すぎる。情報の選択がむずかしい。

 今の所特別にはない。

 今回コロナでの高校生に五万円の通知が届いたのですが、対象の人には申請書が入っている、それ以外は通知のみとのことでしたが、通知
の中にその事もわかりやすく最初から入れて欲しかったです。

 困っていることは特にありません。

 困ってない。

 災害情報が送られてくるのが気まぐれ。あったりなかったり。（PUSH通知において）

 四万十町のホームページで保育所のことや児童手当等のことを調べたいが情報がなかったり、探し当てるのに時間がかかることが多い。も

う少し、わかりやすかったり、情報を載せてくれたいいのになと思う。

 四万十町通信の表紙が見にくい、以前の方が良かった。

 四万十通信の表紙は漢字でお願いします。

 子育て世代としてホームページで情報を見たくても分からない。申請や制度、補助制度なども載ってないか分からない。ホームページを
もっと見やすくし、イベント情報なども更新してほしい。

 私は大丈夫ですが他の外国の方が分からないところがあると思います。特にGoogleの翻訳サービスで正しくない翻訳している時もありま
す 。 
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問.21 町の情報で、探しづらい、読みづらい、情報がない、情報が届くのが遅いなど、困っていることをお書きください。(自由回答)

58

 字が小さくて読みづらい。

 字体のせいかカラーが少ないせいか、町のイベントやお知らせ欄が非常に見づらい。読みづらい。

 自宅（窪川地区外）と職場（窪川地区内）で回覧板がまわってくるタイミングに差があるときがある。手もとにほしい情報が配布でなく回覧

文書のときがよくある。

 住宅、空き家、ニュースの件、町の方針、町民に対しての寄り添い。

 助成や保証制度など調べないと分からない。税金などとられる物はすぐくるのに自分たちがもらえる話は、あまり知らされない。

 詳細に記述する分ポイントが記憶に残らない。

 情報が届くのが少し遅いかなと思っている。小さい字は読みづらい面がある。

 職探し

 申請関係

 地区音響が聞き取りにくい。

 中にもカラーを取り入れると見やすいなと思います。

 町の上層部の方がケーブルテレビで町の情報を流しているから良いのだといわれたことがあります。情報に優劣があるかはわからないです
が 、広報に大切な情報を混ぜて発信するのはやめてもらいたい。イベント情報と地域住民の生活情報をもう少しわかりやすくしてほしい。

 町の情報ではマイク放送が使用されていて大部改善されてきてますが、まだ聞きとりにくい処が多々あります。各家でのスピーカー設置はで

きませんか。

 町の放送がほとんど聞こえない。特に緊急情報の伝え方、大雨の時等、四万十テレビで流せるように出来たら良い。

 町内会に入っていないため、広報紙はあまり見たことがありません。たまにHPで見て、様々な情報を発見します。町内会に入ってない人でも

気軽に見れるような環境を作っていただきたいです。

 町内放送が聞こえづらい。立地の問題とは思いますが、雨の日などは、全く聞こえない。

 町内放送拡声器のアナウンスが聞き取りづらい

 町民課が窓口になっていることが多いですが、町民課の態度が悪すぎて行こうと思いません。他町の方からも同様の話がありました。恥かし

いです。改善してください。 
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問.21 町の情報で、探しづらい、読みづらい、情報がない、情報が届くのが遅いなど、困っていることをお書きください。(自由回答)

59

 調査時、家に何通も別々に送る必要なし。一通でよし。

 特に思いつかない

 病院の情報、妊娠～出産にまつわる手続きに関する情報をPDFにして、町のHPにアップしてくれたらありがた

かった。ほとんどの手続きに関することが役場に行くか電話するかしないとわからない。

 文字が細いと読みづらい（特に薄い色）

 補助事業等年一回程度の情報提供では判らない。全戸に配布しては？

 防災などの放送だけでなく、例えば交通規則や(個人商店では無い)宅配の集配の変更やJA関係の放送も受け

れば、みんなが耳を傾けると思うけれど。それが無理でも高知道の通行規制ぐらいは知らせることができる

のでは。

 本屋さんとか、ジャンルごとに簡易な地図があったらと思いました

 役場の情報に限らず広報がおそく届いたときには過ぎているものもある（回覧の遅滞も原因ですが）早めに

届くとうれしい。 
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問.22 あなたは、日常生活において男女の区別なく活動できていると思いますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)

60

１．できている

23.2%

２．どちらかというとできて

いる

50.3%

３．どち

らかとい

うとでき

ていない

15.7%

４．できていない

5.0%
未回答

5.7%
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問.22 あなたは、日常生活において男女の区別なく活動できていると思いますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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問.23 あなたは、窪川高校・四万十高校の存続と統合についてどうお考えですか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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１．少人数であっても両

校（窪川・四万十）とも

存続させるべき

32.6%

２．１校への統合はや

むを得ない

46.0%

３．わからない

19.1%

未回答

2.2%
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問.23 あなたは、窪川高校・四万十高校の存続と統合についてどうお考えですか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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24.4 

22.9 

5.1 

2.8 

7.1 

1.0 

1.0 

4.4 

1.9 

5.7 

1.8 

0.1 

21.6 

6.9 

17.6 

11.8 

6.2 

10.6 

1.5 

2.8 

12.1 

1.6 

4.9 

0.3 

0.0 

23.8 

5.4 

7.2 

8.7 

4.6 

8.7 

1.5 

2.9 

13.5 

4.1 

17.5 

1.0 

0.3 

24.6 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１．大学など進学のための学力を身につけることができる

２．自分の進路希望や興味・関心などに応じた科目を選択できる

３．資格につながる学習ができる

４．地域の活性化につながる学習ができる

５．地域を担う人材の育成ができる

６．学校行事が充実している

７．部活動が盛んである

８．就職するときに必要な知識や技術・技能を習得できる

９．生徒支援体制が十分にできている

10．社会人としてのマナーを身につけることができる

11．特にない

その他

無回答

1位 2位 3位
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問.24 あなたが高校に期待していることを、下記の中から上位３つをお選びください。(自由回答)

66

現代の情報化社会に対応できる、リテラシーを学習できるカリキュラムを強化する。

今後の自分の人生における多様な価値観を学べる。（経験できる）

町外に出なくても高等教育を受けることができる。町外から学生を受け入れることができる。 
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問.25 窪川・四万十高校の活性化に対して、何かご意見等があればお書きください。（自由回答）
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 「じゆうく。」の活動、運営には改善が必要と考えます。何か方向性に疑問がのこります。もっと学力面でしっかりとした支援が必要です。
ご検討ください。スタッフの質にも課題があると思っています。

 ・学力向上・魅力ある学校づくり・他校との差別化によって生徒数の増加につなげることが急務。時間がない。関係者(教師、保護者、町関
係)による他地域への生徒募集活動は必要と思う。

 18年前子供が窪川高校に入学しました。その頃から生徒数が年々減少しています。入学時、子供から「窪川高校なんとなく活気がない」と言
っていた事を思い出します。市内の高校に進学を希望するのは、そうなのかもと思いました。窪川高校の現状が全く分かりません。ただ生徒
数が少ない事以外は…。

 1校への統合にして農業、林業など自然環境にあった学校作りにしてはどうでしょうか？（大学進学の学力は高知市の学校にまかせるよう
に ）（県外からの生徒の受け入れもして、人口が減り住まなくなった家など活用して寮にするなどの工夫をする。存続するにはこれしかない
のでは？）

 3資格につながる７部活動が盛ん 少人数でもこの３、７が子供の希望だと思います。

 田舎であっても進学、資格取得、人材育成等教師の人材を整えて学校の名を高め、県外からも学べる良い学生寮など手を打っていく。

 ガールズロックバンド「アカネサス」3人で学業にクラブに励んでたくさんの賞を取り素晴らしいと思います。私たちの時は7ホームに農業、
林業があり、にぎやかでした。卒業前の大変な時だけど3人の姿を見たいものです。

 ここ１.２年の窪川高校への町の取り組みはすごく頑張ってると思います。もっと早くやって欲しかったし、これからも頑張って欲しいです。
町職員が率先して我が子を窪中、窪高へ入れる気持ちでやって欲しいしそんな学校作りをして欲しいです。

 じゆうくとか何とか高校生対象の塾があると思いますが、参加者も少ないのに先生をたくさんお金をかけて雇うより、もっとそのお金を外に
使ってほしい。例えば保育園、小学校とか触れ合う時間をもっと増やすようにする。その地区の特徴を生かした高校、山、川、海を生かし
た 。

 それぞれの高校の良いところや進学することのメリットが町内に広まれば良いと思う。ネットやケーブルTV等メディアを使っての広報も大切
だが、町内では口コミでの影響が大きいと思う。（ネットを使用しない年配の方たちも多いので）
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 なぜ二次試験で合格させるのに少ない人数しか受験してないのに落とすのかわからない。多分素行の悪いものが入ってこない為だと思うが、
もう少し多くの子供達に来てもらいたい。受け入れ体制が有るよという感じのアピールをして活発に学校全体が動いている感が出たら良い
と思う。学校行事（体育祭文化祭イベントーちょっと有名になって思わずよそからも人が見に来るくらい。）体育祭、応援とかでチアをや
るとか昔は前夜祭、後夜祭まであった・・。キャンプファイヤーとかもやっていた。文化祭も昔は文化祭何日か前に仮装行列とかもやって
いた。その分恋愛関係、カップルとかが多くなってしまっててそれはあんまし活発すぎてもと思ったが‥。とにかく行くのが楽しみな学校
になってもらいたい。

 レベルアップが必要ではないか？現在町外の高校への進学が多く地元に残らない為入学したいと思われる学校にしないと存続が難しい。

 わからない

 わかりません

 一緒になれればいい。

 一度は卒業後県外へ出てもまた四万十町に戻り、地域で暮らしを続けていける仕組みや地域の高校の他にはない特徴のある学校作りがあれば
と思う。

 何か学科とか特化した学校にし、地元はもちろん町外からも入学したいと思える高校にして欲しい。今は仕事でもパソコンができないとダメ
なのでこれは必須で他に魅力のある学科であればいい。

 何を目指しているのか分からない。町として存続させようという意思が感じられない。生徒が主体的に動ける環境、「やりたい。」を叶えら
れる場所にすべき。入学後でも学力アップを望めるようにしてほしい、生徒数を増やすなら県外の受け入れ、支援を増やすべきだと思う。

 外部学習

 各高校の良い所を、中学生・小学生に対して、もっとアピールしてもいいと思う。

 学校の魅力を高める。わざわざ外からも学びにくる学校。指導者の充実を図る（学び、部活動）ここでしか学べないようなこと。ネット社会
となった今、高校までは、学び方次第で進学校とかまちの生徒数が多い等の環境による差はかなり縮めることができると感じている。

 学食や売店などの充実をはかる。四万十高校はコンビニもないため親がお弁当に対して大変さが大きいと思う。

 学力向上の取り組み希望の進路を実現できる教育環境作り 町営塾「じゆうく」の学習サポートで学力向上や地域内特色による魅力づくりは
活性化に大きな影響を与えていると思います。 
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問.25 窪川・四万十高校の活性化に対して、何かご意見等があればお書きください。（自由回答）
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 技術や技能を取得できる科があれば良いです。

 窪川・四万十高校は学力や家庭的に厳しい生徒の受け皿になってくれていると思います。その印象が強すぎて、学力もあり、家庭的にも余裕

がある家庭は、両校を選択しなくなっているように思います。学力や家庭的に厳しい生徒へのサポートだけでなく、学力がある生徒は、さ

らに進学につながるようなサポート、そして実績が必要だと思います。あと部活動も「〇〇部なら窪川高校！」と言ってもらえるような特

色のある部活動と熱心な指導者が必要だと思います。

 窪川からは、高知（須崎含め）は多方面への通学も可能かもしれないが、十和、大正からは移住（親も一緒に）をする場合もあるほど通学が

困難な地域である。活性化が問題解決の手段ではないと思う。不登校、中退の生徒らが、学び直しできる定時制もしくは通信制の教育を受

けられるようにしてはどうか。

 窪川高校と四万十の統合はやむを得ないと思う。

 窪川高校の卒業生です。私達の時は人数も多く今現在も高校短大と行って資格を取ってその職業に従事しています。どうぞ窪川という高校名

が無くならないようお願いしたいです。

 窪川高校は窪川中と中高一貫を結ぶべき

 窪川高校生のアカネサスの活躍は嬉しく思ってます。地元の方々との交流等に少しでもたずさわってほしいと思います。

 軽音部がんばれ！！その先生がいないと続かないようなことがないようもっと教師も色んなことに興味をもつべき！子どもがかわいそう。部

活ももっと考えてなんとかしないと部活動がないからと学校が選ばれないなんて言語道断だと思う！子供を呼ぶためにもっともっと大人が

やるべきことはいっぱいですよ！！

 現在は学力向上は必須的であるが、それがすべてでは決して無いと思う、地元高校枠で十分である。後は本人の夢と努力次第。

 現状で見ると学習意欲が低下しているように思います。元々進学を目的として両校を目指す生徒は少ないので、「じゆうく」で学力向上を図

るのはまちがいではないでしょうか

 個性を伸ばす教育本質にせまる教育（ここの特性を生かして欲しい）

 行政が高校に対して目をむけ、せっかくある高校を生徒数20名そこそこでしんどいではないかと思う。高校が人材育成の場として発展させる

べきではないだろうか！！

 高知県全体として自宅から通学できる範囲で選択する傾向が低いため、普通科でいいのに他を選択しがちに感じる。 
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 国際的に活躍できる教育。四万十町の自然、地球の自然サイクルを学べる場所として。世界の最新情報を取り入れながら創り上げてほしい。

 今、アカネサスのようなバンドが活動しているが、中央へ出してほしい。音楽・運動・化学・宇宙学・生体学・植物・建築物などの専門家を

どしどし招いて生徒に刺激を与える教育。

 今のままで満足している。

 在校生少なくなり、クラスも１クラスになったりと厳しい状況かと思いますが母校がなくなるのは寂しいです。

 仕事に役立つような、つながっていくような専門分野があり。在学中に自分の得意とするものをみつけられるような学校がいいかと思いま
す 。学生の時にしか経験できない学校行事、部活動ももちろん大切ですのであまりに少ない人数となるなら統合の方がいいと思います。

 四万十高校は残して欲しい。

 四万十町には一校として高校へ通学することで卒業後の就職や進学に役立つ高校であってほしい。将来へつなげるメリットのある強みのある

高校が求められる現実だから県外の高校に希望している学生が今後も多くなると思う。

 子供１人１人が伸び伸びとした明るい気持で人におもいやりのある元気な子供に育ってほしい。

 子供3人でも地元高校利用してないのでわかりません。

 私も卒業生ですが、1学年180人の時代なので活気もあり、勉強もよくしました。今一人ひとりの学生は能力も高いと感じますが広い視野と行

動を促すプログラムが欲しいです。

 時代に応じて若い人のパワーはすごいなと思う。 窪川はどちらかというと文化的要素の強い所ではないでしょうか。

 自分が生きてきた時代とあまりにもちがいすぎるので、十分な意見が述べられませんが悪しからず。

 就職、進学先の不安から市内の高校への進学が多いので地元の企業と連携していくことが必要と思う。

 少子化が解消すれば活性化すると思う。

 少子化である限り町内からの入学は難しい寮など完備し県外から来てもらう。

 少子化の影響もあり、統合もやむをえないと思う。大正、窪川どちらにうつっても四万十町にただ一つの高校として教育環境を充実する必要

がある。子供たちが、学んで良かったと思うように通学手段や寮などまた指導者の充実など対策は山ほどあると思われる。

 上記全てできるのが理想だが、自分の子も孫も関わりを持ちそうにないので何かを言うのは失礼だと思う。

 食堂復活 
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 人数も少なく、学校名を新聞で見ることが少なく淋しい。活発なクラブ活動があれば活気を感じるのかな。以前、窪川高校女子ソフトボール
部があった頃は学校の校舎の落ち葉掃除もクラブで取り組んでくださり、地域と接する機会もあり、高校という感じがありました。今は、「

アカネサス」の活躍を楽しみにしています。頑張っている様子で地域も元気になれそうですが…。

 人数減少により、部活動や人との関わりも少なく魅力がない。地元の高校に行かしたいと思えることがあればいいのですが。町として2校に
色んな支援をしているが、人数が少ない事でやれる事に限りがある。どうしても市内の学校へと思ってしまう。 自分も窪川高校出身。母校
に存続してもらいたいと思いはある。子供達も充実した部活動をやらしたく市内の学校へ行きました。私の考えは、やりたい部活がやれる
環境があったらいいと思います。結局人数が多くないと実現できません。高校=部活動ではありませんが、青春や人との関わりで大きく成長
できると思ってます。大変だと思いますが存続することを願ってます。

 正義、勇気、豊かな心を教える場所であることを大事にすることが活性化より先。

 生徒１人１人の考え方が重要だと思います。

 生徒が少ないことに不安を感じます。

 生徒の減少をおさえる為より広い校区から生徒を集る為通学の手段の選択肢を増やす必要があると思う。小型、あるいは普通自動２輪免許を

認めるなど方法はある。スマホ同様「教えて使わせる」教育をする。

 生徒の中には精神的に強い子や弱い子がいますが、特に精神的に弱い生徒に対しての対応を先生一人一人が考えて接して行けるような、体制
を作ってゆくことが、重要だと思われる。いじめや友人関係のような問題など、解決してゆかなければいけない問題がたくさんあると思

う。人としての心の豊かさをどのようにして身につけてゆくか、人を思いやる心を育ててほしい。

 生徒個々の人間性の向上をさせる様な指導。

 生徒数の減少により学校としての存在感が薄く入学を希望する子供達に魅力が感じられないのではないか。統合して充実した教育方針や多種
多様なクラブ活動の選択肢が持てるような学校にしては。

 生徒数を増やして欲しい。

 卒業後、進学する子もいるかもしれないが、ほとんどの子が遅かれ早かれ、就職するのだから、社会で即戦力となる人材を作る教育に力を入
れる。四万十町内外の企業と連携して、長期休暇時にインターンシップするなど。窪川、四万十高校の出身の子はすごい！と思ってもらえ
る教育それをアピールする。 
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 他の高校より勝るためには、やはり学校での活動（行事や部活動）は盛んであるべき。どちらの高校にも誇れるものがあるのだから、もし

も統合した際には廃止せずに残してあげてほしい。（例 ドローン部、軽音、ジャズ、、、）また、進学と就職に関しても生徒の希望や

進路を妨げるようなことにならないようにサポートしてあげてほしい。

 他校との差別化（特例化）が図れ、少人数でも存続可能なものを探してほしい。

 地域で活動するイベントを増やすといいと思う。料理のコラボは時々見るし、いいと思う。他にも、美術部が街のどこか、壁にアートを描
くとか、オブジェを作るなど。まちおこしにもなるし、生徒も思い出になるし◎良いと思う。工業系があればバス停をつくるなども。

 地域との人的、文化的交流の充実

 地域の活性化に伴う授業、科目を設ける。この地域を支えている人材教育、特に教育者招へい。

 町内の高校へ進学する中学生が少ない。中学生にアンケートを実施対策を。

 町内の小中学校の保護者対象に地元高校への入学を進める施策をした方が良い。

 通学費なしで通えるように地元の学校があれば良いと思います。学びながらアルバイトができるので暮らしの足しになると思います。

 統合すべき。

 統合することで活性化の一つになると思います。

 統合をしてレベルアップした方が良いのでは。

 特にないけど子どもが少ない。

 特になし子育て終了の身である。

 特色ある学校より町外からの生徒増を図る。

 入学支援金がありがたい。

 普通科で他と同じようにするなら学力の高い市内の学校に流出する特色を出す必要がある。（他地域からも通いたいと思えるような）

 普通科も含めた高校の活性化を考えた方が良いのでは？あるコースだけ光を当てているように感じる。

 部活動とかを地域と一緒に行うなど地域との連携をとったものにした方が良いと思う。

 部活動を強くする。大学進学のためのコースを作る。 



Copyright © 2021 Jun SUTO All Rights Reserved.

問.25 窪川・四万十高校の活性化に対して、何かご意見等があればお書きください。（自由回答）

73

 勉強する事は当たり前の世代なので、私はそれは主としておいて、人とのつながりや会話、行動などで、人間関係を作る場所であってほし

いと思うけど、今は時代の流れなのか人とのつながりが希薄になったようで寂しいですよね。

 母校が統合された際に、ソフトボールが強いというとても良い強みがなくなってしまったのがショックでした。なので高校も地域や自然環

境に特化しているのでその強みをなくさないためにも統合すべきではない。あと何よりも統合したら遠いです。通学が困難だと思う。

 野球とか部活を充実させて行きたい。

 役場職員採用は地元高校の推薦枠を作ったり、地域を愛し、コミュニケーション能力のある人材を採用したい。

 良い教師の存在と高校自体に特性を持つ。

 良くわからずです。

 林業農業を主体とする教育を願う。後継者不足が心配される。 
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問.39 未既婚をお選びください。 (単一回答、サンプル数(N)=680)

74

１．未婚

15.4%

２．既婚（配偶者あり）

62.1%

３．既婚（離別・死

別）

18.8%

未回答

3.7%
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問.39 未既婚をお選びください。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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問.40 同居している子の学年齢を全てお選びください。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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3.2 

4.7 

3.1 

4.7 

3.8 

5.7 

1.3 

19.3 

53.5 

11.3 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

１．０～２歳

２．３～６歳

３．小学低学年

４．小学高学年

５．中学生

６．高校生・高専生

７．大学生・大学院生・専門学校生

８．社会人

９．同居している子はいない

未回答



Copyright © 2021 Jun SUTO All Rights Reserved.

問.40 同居している子の学年齢を全てお選びください。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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問.41 あなたのご職業をお選びください。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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１．学生

1.6%

２．民間企

業・団体の勤

め人

12.8%

３．民間企業・団体の経営者・役員

2.2%

４．自営業、またはその手伝い

11.9%

５．臨時・パー

ト従業員

11.8%
６．公

務員

7.6%

７．農林水産業、またはその手伝い

12.2%

８．専業主夫・主婦

7.6%

９．その他

5.9%

１０．無職

24.7%

未回答

1.6%
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問.41 あなたのご職業をお選びください。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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問.42 あなたの勤務先（自営業務含む）または通学先はどこにありますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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１．四万十町内

55.9%

２．四万十町外

6.3%

３．勤めていない（主

夫・主婦・無職 等）

29.0%

未回答

8.8%
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問.42 あなたの勤務先（自営業務含む）または通学先はどこにありますか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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問.43 あなたの出身地はどちらですか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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１．四万十町

74.3%

２．四万十町外の

高知県内

14.6%

３．高知県以外の四国地方

2.9%
４．その他

7.8%

未回答

0.4%
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問.43 あなたの出身地はどちらですか。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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問.44 四万十町で住まわれている年数をお選びください。 (単一回答、 サンプル数(N)=680)
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１．１年未満

1.2%

２．１～２年未満

1.0%

３．２年～５年未満

4.0%

４．５年未満～10年未満

3.4%

５．10年～20年未満

10.3%

６．20年以上

80.0%

未回答

0.1%
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問.44 四万十町で住まわれている年数をお選びください。 (単一回答、サンプル数(N)=680)
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問.45 今後も四万十町に住み続けたいですか。 (単一回答、 サンプル数(N)=680)
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１．住み続けたい

72.5%

２．四万十町外に引っ越したい

4.6%

３．どちらでもよい

22.2%

未回答

0.7%
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問.45 今後も四万十町に住み続けたいですか。 (単一回答、 サンプル数(N)=680)
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別添資料について

性別及び年齢と各設問のクロス集計データについては、別添の下記報告資料を参

照ください。

・(別添)令和３年度四万十町の暮らしに関するアンケート・クロス集計報告書
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